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Zitate der Teilnehmenden aus den Kursen 2022 und 2023: 
  
„Ich habe die Atmosphäre als sehr angenehm wahrgenommen und bin echt erstaunt, wie gut wir als kleiner 
Kammerchor zusammengewachsen sind. Es sind immer alle freundlich zu uns gewesen und ich habe auch mit 
keinen Hemmungen oder Ängsten kämpfen müssen, weil ich mich sofort wohlgefühlt habe.“ 
 
„Es war überwältigend vor so vielen Menschen zu musizieren und vor allem auf so einer Bühne, in so einem Saal zu 
dirigieren.“ 
 
„I learned things I had not done before, such as singing parts before playing them and generally counting off. I also 
enjoyed looking through the score and working in the group of conductors to figure out what we wanted the piece 
to sound like. The warm ups were also new to me and I found them very effective.“ 
 
„Direkt nach meinem ersten Ensembleleiterworkshop-Wochenende bin ich auf eine Chorfahrt gefahren, und für die 
Registerprobe waren leider zu wenige Lehrkräfte da. Ohne zu wissen, dass ich an diesem Workshop teilnehme, 
haben mich die Lehrer beauftragt, mit dem Sopran die Stimme einzuteilen. Ich war in dem Moment froh, dass ich 
aus dem ersten Wochenende schon so unglaublich viel mitgenommen habe. Sonst wäre ich wahrscheinlich 
aufgeschmissen gewesen.“ 
 



 
 
 
„Ich bin echt begeistert von diesem Kurs! Danke für diese unglaubliche Möglichkeit und auch Erfahrung. Ich finde 
es außerdem gut, dass der Workshop kostenfrei ist, sonst hätte ich wahrscheinlich nicht teilgenommen.“ 
 
"Ich habe vorher oft ausgeschlossen, Lehrerin zu werden, einfach weil ich weiß, was für ein schwerer Job das ist.  
Dieser Kurs hat mich dazu gebracht, meine Zukunftsvorstellungen zu überdenken. Ich würde im Moment nichts 
lieber machen, als einen Chor zu leiten oder wenigstens dirigieren zu dürfen! Es hat mir nämlich so großen Spaß 
gemacht." 
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"Das persönliche Feedback sowie auch die Ansagen an die Gruppe haben immer treffend ein Problem 
angesprochen und gezielt gelöst. Dadurch konnte ich meine Dirigierweise sofort verbessern. Die Lernatmosphäre 
war sehr diszipliniert und zielgerichtet, was immer zu guten Resultaten geführt hat." 
 
"Der Kurs entsprach in so ziemlich allen Aspekten meinen Erwartungen. Man hat nicht nur gelernt wie man schlicht 
aus einer Partitur das Stück durchgeht, sondern auch erfahren, wie man richtig mit seinem Orchester 
kommuniziert." 
 
„Durch das Abschlusskonzert bin ich auf jeden Fall mutiger und selbstbewusster geworden, denn es war schon 
ungewohnt, vor so vielen Menschen auf der Bühne zu stehen. Sollte ich im nächsten Jahr nochmal die Chance 
bekommen dabei zu sein, möchte ich auf jeden Fall auch dirigieren.  
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Artikel in der Süddeutschen Zeitung (29.11.2023): 
https://www.sueddeutsche.de/kultur/landesmusikrat-berlin-dirigieren-1.6294659?reduced=true  
 

 
 
 
 
Artikel im Tagesspiegel (11.11.2023):  
https://www.tagesspiegel.de/kultur/ausbildung-junger-dirigentinnen-fliegender-wechsel-am-pult-
10765507.html  
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Anwerbung über die Universität der Künste, die Deutsche Chorjugend und den Chorverband Berlin: 
 

          
 
 
Grußwort von Astrid-Sabine Busse (Senatorin für Bildung, Jugend und Familie 2022): 
 
„Musik ist so bunt und vielfältig wie unser Berlin, Musik macht Spaß beim Hören und Musizieren. Damit 
aus vielen Tönen ein schöner Klang wird, engagieren sich Schülerinnen und Schüler in der Leitung von 
Chören, Bands und Orchestern. Die Förderung junger Ensembleleiter:innen ist auch in diesem Jahr wieder 
ein großer Erfolg, für den ich allen Mitwirkenden sehr herzlich danke!“ 
 
Grusswort von Katharina Günther-Wünsch (Senatorin für Bildung, Jugend und Familie 2023): 
 

 


